



Acta N° 113-2021

Reunidos los miembros de la honorable Corporación Municipal del Municipio de Valleillo, F.M. en CABILDO ABIERTO habiendo convocados representantes de las Organizaciones de las comunidades, debido a la Emergencia Sanitaria Nacional por COVID-19 y que no se permite la aglomeración de personas para evitar contagios; presidiendo la sesión el Sr. Alcalde Municipal Cely Modesto Zavala en compañía de los siguientes Regidores: 1º Hugo Flores, 4º Leoniela Velásquez, 5º Modesta Flores y la Vice-Alcaldesa Supaya Huete; con la siguiente Agenda a tratar de fecha Sábado 30 de Enero 2021.

1.- Bienvenida a los asistentes

2.- Invocación a Dios

3.- Apertura de Cabildo Abierto

4.- Presentación Rendición de Cuentas Municipales Año 2020

5.- Acuerdos y Resoluciones

6.- Cierre de Cabildo Abierto

Se da inicio a la sesión a las 11:12 am, dando la bienvenida la Regidora Municipal Sra. Modesta Flores, seguidamente el Sr. Mario Méndez dirige la Invocación a Dios, y continua la Apertura de Cabildo Abierto por parte del Sr. Alcalde Municipal Cely Modesto Zavala, manifestando que de todos es sabido la situación que se tiene como país y a nivel del mundo entero por la Pandemia del COVID-19, hay temor en la población por los contagios que cada día van en aumento y en el Municipio se pasa también situación difícil, por eso señal que la población ha acudido a participar en el Cabildo, ya que se convocó representantes de las Organizaciones del Municipio para las 10:00 am y es avanzada la hora y no hay la asistencia esperada, agradece a los que han acudido ya que es deber de la Municipalidad cumplir con lo que manda la ley, informar de lo actuado por la Municipalidad en cuanto a las finanzas; espera se ponga la debida atención, referirse al tema en las participaciones y preguntar lo que no se entienda. Se procede con el

Punto N° 4.- Presentación Rendición de Cuentas Municipales Año 2020 = La Secretaría Municipal da lectura al Artículo 59-D de la ley de Municipalidad, donde se instituye

el Día de Rendición de Cuentas Municipales en Cabildo Abierto, la segunda quincena del mes de Enero. - A continuación la Tesorera Municipal Verónica Méndez da lectura y presentación a través de Data Show de los Ingresos percibidos

Durante el año 2020, da a conocer renglón por renglón, y su respectiva recaudación, resumiendo: Ingresos Corrientes L. 1,181,534.25, Otros Ingresos L. 616,471.08, Intereses Bancarios L. 557,572.27, Transferencias del Gobierno Central L. 12,198,556.40, Otras Transferencias L. 1,956,955.00, Total Ingresos Recaudados L. 16,511,094.00. El Sr. Aníbal Banegas pregunta por la Transferencia del Gobierno Central, si pagó la cantidad asignada en el año. La Tesorera Municipal Verónica Méndez informa que el Gobierno Central pagó Transferencia hasta el mes de Agosto, y a diferencia de otros años que los depósitos son trimestrales, el 2020 fue depositado por partes durante varios meses, da lectura al número de cuenta, fecha de depósito y cantidad, sumando un total asignado de L. 12,198,556.40, adavando que la transferencia restante será depositada en el 2021. También se recibieron otras Transferencias, correspondientes a los Programas: Operación Honduras Solidaria, 31-03. 2020 L. 723,500.00, 11/06/2020 L. 723,500.00; Operación Fuerza Honduras, Los 1/2020 L. 356,968.50, 18/08/2020 L. 152,986.50, total L. 1,956,955.00. El Sr. Aníbal Banegas pregunta por el ingreso de la planta Hidroeléctrica, cuánto paga a la Municipalidad porque la Empresa se sirve de los recursos naturales del Municipio. La Tesorera Municipal Verónica Méndez informa que no ha pagado ningún impuesto la Empresa G. A. Energy al Municipio. El Regidor 1º Hugo Flores informa siempre ha repetido desde hace mucho hacer acercamiento con el Alcalde de Cedros, empresa, Alcalde de Vallecasco y la Asociación de Municipios de Honduras - AMTHON, porque el cuarto de máquinas está en Cedros, pero el cuerpo del Proyecto está en Vallecasco, el acercamiento con la AMTHON es para que la empresa no solo pague a Cedros sino también a Vallecasco, que aunque el impuesto sea poco por las condonaciones que hace el Congreso Nacional para este tipo de proyectos; como Regidor solo informa al Alcalde el proceso que debe hacer, pero la parte administrativa corresponde al Alcalde. Personalmente ha tenido acercamiento con el Gerente de la Empresa, pero no puede hacer lo correspondiente al Alcalde, se le ha explicado que el Gobierno de años de gracia de no pago, pero después de esa fecha si debe pagar y hacerse gestión por los ingresos dejados de obtener como Municipio. El Sr. Mario Valle hace observación respecto al comentario del Sr. Aníbal Banegas, según hidroeléctrica





hay algo que no está claro, es necesario el acercamiento con la compañía, el Alcalde y Presidente de la AMTON, porque no es uno o dos millones, sino otros de doce a veinte millones, no es posible no tener recursos, deben ser más de diez, doce o quince millones; con éstas empresas no se mira ningún beneficio de luz, ni siquiera hicieron un buen puente, sino uno de postes podridos que duró uno o dos años. El Alcalde Cely Zavala informa las autoridades municipales todo eso lo hacen, pues no solo es de decir que hay que ir a traer, como se piensa; se hacen gestiones, por ejemplo, se prometió por el gobierno la Construcción de Puente de Singurapa, pero solo son promesas sin cumplir.

Se gestiona desde el 2018 con la Embajada de España, que se espera en marzo tener luz verde para iniciar, esto es referente a proyecto en el Instituto en el Instituto. Igual con la Hidroeléctrica se hace gestión, con la Corporación Municipal y la Tesorería se ha visitado la AMTON para apoyo en otros casos, como la SAR, Documentos Decomisados por el Ministerio Público y no hay respuesta; se puede enviar nota a la AMTON o hacer visita personal.

Se continua con la Ejecución de Egresos, dando lectura a cada renglón y programa, con un total ejecutado de L. 16,783,642.23. - El Sr. Mario Méndez pregunta qué tipo de Retribuciones se consideran y a qué se refiere Subsidios a Educación. La Tesorería explica Retribuciones son compras dentro de la Municipalidad, que no son en efectivo, sino en especies como los Cheques dados al Personal Municipal; y los subsidios a Educación, es febrero y marzo a la mayoría de los centros educativos, y los demás meses solo a ciertos centros que se utilizan para apoyo que requieran educadoras, ya que por la emergencia de la Pandemia, por orden del gobierno, pasaron los fondos a Salud para cubrir la necesidad de ese momento. El Sr. Mario Méndez pregunta qué incluye en Participación Ciudadana. La Tesorería informa incluye las actividades de la Oficina Municipal de la Mujer (Comman) y la Unidad de Desarrollo Comunitario (UDCC), igual que la actividad de Tesorería Municipal incluye la Tesorería y Asesora. El Sr.

Ánibal Bonegas informa se observa maquinaria haciendo trabajos de reparación de Calles, pregunta si hay alguna relación entre el Fondo Carretero Nacional y la Municipalidad para desarrollar esos trabajos. El Alcalde Cely Zavala informa esos trabajos se hacen con inversión municipal, con el Fondo Carretero no se continuó firmando Convenios por los problemas que se han dado, que como productores se conocen.

El Sr. Mario Méndez opina hace análisis que durante la administración 2020 el gasto es de 16 millones y fracción, que es mayor al ingreso, entiende se tomó del Saldo Anterior para cubrir.

La Tesorería informa que así pasó y hace el resumen y análisis de gastos ejecutados; la Municipalidad no cubre con fondos propios los gastos administrativos, sino que debe tomar de la Transferencia el porcentaje para gastos de funcionamiento. El Regidor J^o Hugo Flores opina es de recordar y declarar que el Gobierno no depositó toda la transferencia del 2020, fue pagada hasta Agosto, por lo que falta recibir el último trimestre 2020. La Tesorería informa se recibieron pagos parciales, no trimestrales y adeuda el Gobierno Siete millones.

El Sr. Mario Méndez pregunta a la Corporación Municipal por qué si hay fondos en existencia, no se ejecutó, ya que debe haber explicación. El Alcalde Coly Zavala informa se han ejecutado proyectos y los fondos que quedan al final están comprometidos con los proyectos en ejecución y los que no se pudieron ejecutar, pero que se les dará seguimiento. El Regidor J^o Hugo Flores informa hay proyectos significativos que requieren presupuesto fuerte, siendo los 3 principales de su administración, Proyectos de Agua de Trinidad de Quebradas, San José de la Mora y Agua Blanca - Tuliapita, en aquel momento; el presupuesto es raquítico al desglosar los porcentajes en ley y es poco lo que corresponde en cada eje; por ejemplo, en su administración se dejaron siete millones destinados en Proyecto de Quebradas c 2 millones, San José de la Mora 3 millones, Tuliapita 2 millones, pero con esos montos, no podía hacerse ninguno porque la inversión era mayor y la ley dice que si no se tiene el soporte financiero, no se puede ni licitar proyectos en salud, educación o saneamiento, pero por la pandemia igual no se pudo ejecutar la totalidad de los fondos, pues en marzo se cerró todo, ferreterías y el área de la construcción; como Corporación se ha sido enfático y la propuesta fue arrancar un solo proyecto con esos fondos, iniciando con Trinidad de Quebradas el año anterior, todavía en ejecución, y ahorita se ha iniciado el proceso del Proyecto de Agua de San José de la Mora asignando más de seis millones con fondos del Saldo Efectivo Año Anterior, que después se presentará en qué se invertirá y para este año es tener ejecución eficiente de 25 a 30 millones de temporas, si no se sigue la pandemia.



y se declara otro cierre. Un proyecto importante ahora es el levantamiento Catastral en Trinitad de Quebradas y San José de la Montaña, ya que si analizaron en la recaudación de ingresos, el Casco Urbano paga más que todo el resto del Municipio, es importante que los líderes estén acá y lleven el mensaje a las comunidades, el Catastro no es antojo de la Corporación Municipal sino obligación para la Corporación Municipal según la Ley de Municipalidades, se espera tener el respaldo de la Corporación Municipal y la Mancomunidad para ejecutar. El Sr. Mario Méndez opina esa es decisión para la población, pero tiene fundamento legal.. Seguidamente la Tesorera informa los Proyectos Ejecutados y en ejecución; Análisis Financiero Año 2020, ingresos y egresos; Rendición de Cuentas Año 2020: Saldo Inicial del Periodo L. 17,604,668.01, Ingresos Recaudados L. 16,553,771.99, Total Disponible L. 34,158,440.00 Egresos Ejecutados L. 16,826,320.23, Saldo al final del Periodo L. 17,332,119.77. La Tesorera Municipal Verónica Méndez da lectura a los proyectos que se ejecutarán con fondos del Saldo Efectivo Año Anterior, aclarando, algunos quedan aperturados ya que se ampliarán con los fondos de Transferencia Saldo 2020 que aporta el Gobierno Central, asignándoles el monto que necesiten para que sean ejecutados. El Sr. Mario Méndez pregunta dónde queda El Colino, por la apertura de Carretera que se hará. El Regidor J° Hugo Flores informa es la apertura que hará conexión de La Unión a La Guama. El Sr. Mario Méndez pregunta qué tramo se pavimentará. El Alcalde Cely Zavala es el tramo que comprende frente a propiedad de la Sra. Lucy Nolasco hasta la farmacia Emanuel, primera se hará el alcantarillado y luego el Pavimento. El Sr. Mario Valle opina porque la necesidad de las autoridades y el gobierno hacer Proyecto de Alcantarillado, cuando hay pueblos bonitos como Santa Lucía que no tienen alcantarillado, es una bollería; Vallealto es el último Municipio descuidado por querer tener alcantarillado, si con eso se contaminaría la quebrada. El Regidor J° Hugo Flores opina la finalidad del Proyecto Alcantarillado es captar las aguas negras que no van a contaminar como ahora se está haciendo con la quebrada, tiene que tener pilas de oxidación que según estudio realizado por el PIR-FHIS que ahora es IDECOAS requiere pilas de tratamiento que se ubicarán en El Edén, para las aguas negras. En el caso de Santa Lucía no tiene alcantarillado porque no tiene agua, pues usan agua de pozo y en



Vallealto si se instala Proyecto de Alcantarillado es porque hay aguas para ser canalizada dentro de un alcantarillado y procesadas en Pilas de oxidación. Es de hacerlo por secciones o a través de gestión de donación, se canalizarán aguas entubadas hasta donde el Dízimo lo indique que es a la propiedad del Sr. German Flores en El Edén, son 30 millones aproximados de inversión y de alguna forma se va a lograr. La Regidora Sra Modesta Flores opina se busca el desarrollo del Municipio, la crítica de los visitantes es por la contaminación de la quebrada y Vallealto necesita un proyecto de esta naturaleza, como Regidores están para apoyar al Alcalde y se quiere lo mejor para Vallealto. El Sr. Mario Valle pregunta si los 17 millones del Saldo efectivo año anterior están libres. La Tesorera informa están comprometidos con proyectos. El Regidor Jº Hugo Flores informa también se tiene la proyección del Plan de Inversión Municipal. El Sr. Mario Valle opina quería que de ese Saldo se dijeran unos cuatro millones para arreglar la Calle Principal de la Trinidad a la Unión, porque es un corredor de producción y en cuatro años no se ha hecho mejora.

El Alcalde Cely Zavala informa en reunión que se sostuvo con el Presidente de la República al inicio del año 2018, se advirtió a los Alcaldes que quien hiciera proyectos de Pavimentación sin alcantarillado el Gobierno los castigará; además, el Gobierno da transferencias pero no solo para invertir en carreteras, sino que la ley establece para qué es cada fondo, con porcentajes y sectores. La Regidora Sra Flora Mejía opina es importante participar en Cabildos Abiertos, porque en la calle se dicen cosas, pero hasta que se está dentro de la Corporación Municipal se conoce realmente la situación y las leyes; el Alcantarillado es importante si no pasante como el Proyecto de Empedrado del Bv. La Trinidad, que ahora hay que demoler ese trabajo al querer Alcantarillar y Pavimentar.

El Sr. Oscar Ayax Valle opina a veces se ven proyectos sin sentido, por ejemplo, por qué el Gobierno manda invertir en proyectos que no son la prioridad y dirá en qué sector invertir si no conocen la necesidad que se tiene en el Municipio.

El Sr. Mario Méndez opina una comunidad postergada y olvidada es Guachipelin, necesita el Proyecto de Agua, sabe lo primero es identificar una fuente y hacer el estudio, pide no olvidar ésta comunidad, que los habitan personas humildes y esa condición no les permite poder acercarse a la población. El Sr. Roger



Varela informa ellos pagan impuestos y como comunidad no reciben obras, se solicitan proyectos y no hay la respuesta esperada para La Unión. El Alcalde Cely Zavala informa se ha apoyado a La Unión con la Construcción de Cancha en la Escuela, subsidio a la Escuela para la Construcción de los Baños, se aprobó subsidio a la Iglesia Católica de La Unión, Reparación de Calle y se continuará lo que falta. El Sr. Roger Varela opina entienden eso, pero la calle no se terminó de reparar, se necesita la ampliación de puente y compra de terreno de la plaza de eventos. El Sr. Pastor Valle opina la obsesión de la comunidad es la compra de terreno para la Plaza, se ha solicitado y no hay apoyo, sabe el terreno con el precio de venta es sobrevalorado y la Corporación Municipal así no apoya, se habla o distorsiona la información porque como oyen decir que en la Municipalidad hay tantos millones de temporas, piensan por qué no hacen el proyecto de la comunidad. - Presentado el Informe de Rendición de Cuentas 2020, se cede espacio a representantes del Centro de Tránsito, Sres. Oscar de Cuentas 2020, se cede espacio a representantes del Centro de Tránsito, Sres. Oscar Valle y Omar Acosta, informan respecto a los casos Covid-19 en el Municipio: Activos = 61, - Recuperados = 21, - Muertos = 2, - No Reportadas = 4, Vallesillo está en el lugar 18 de Francisco Morazán, va en evolución, piden restringir el movimiento de personas; la población no quiere colaborar con el uso de mascarilla. En el Centro de Salud no hay medicamentos, ni material de bioseguridad, queda en cada quien cuidarse. El Sr. Oscar Valle opina hay colapso a nivel nacional con el sistema de salud y aún en Vallesillo se les tiene miedo, están en la primera línea de defensa, la nueva cepa del virus es letal, se pide tomar medidas con seriedad. Seguidamente se da lectura a comunicado de la actualización del Plan de Desarrollo Municipal, mediante el levantamiento de Línea Base que dará inicio, al igual que el Proyecto de Mantenimiento de trama del Casco Urbano, para lo cual se hará el cierre de Calle Principal, pide el Alcalde llevar la información al resto de la población para que cuando los Encuestadores visiten su casa, se proporcione los datos que se soliciten, ya que no tiene que ver con tema político, sino las necesidades del Municipio.

Punto N° 5.- Acuerdos y Resoluciones= Acuerdo N°1.- Que los líderes representantes presentes lleven la información a sus comunidades sobre el proceso de Línea Base que se iniciará para la actualización del Plan de Desarrollo Municipal (PDM) 2021, para que se proporcione la información que los Encuestadores soliciten al hacer las visitas domiciliarias.

No habiendo más que tratar se cierra el Cabildo Abierto a la 1:06 pm de fecha 30 de Enero 2021, con 26 participantes, representantes de las comunidades de Vallesillo, La Unión, San José de la Montaña.



Cely Zavala

Alcalde Municipal

José Díaz

Vice-Alcaldesa

Hugo Flores
Reg. do. 3°

No Participó

No Participó

Regidor 2°

Regidor 3°

Regidor 4°

Regidora 5°

No Participó

Regidor 6°

Centro de Trabajo

Secretaría Municipal



Acta N° 114-2021

Reunidos los miembros de la honorable Corporación Municipal del Municipio de Vallecillo, F.M., en Sesión Ordinaria de acuerdo al Decreto N° 1033-86, publicado en el Diario "La Gaceta" de N° 250-96 de fecha 09 de Diciembre de 1986, presidiendo la Sesión el Sr. Alcalde Municipal Cely Modesto Zavala en compañía de los siguientes Regidores: 1° Hugo Flores, 2° Leonela Velásquez, 3° Modesta Flores y la Vice-Alcaldesa Suyapa Herte; con la siguiente Agenda a tratar de fecha Viernes 12 de Febrero de 2021.

- 1.- Comprobación del quórum
- 2.- Apertura de la Sesión
- 3.- Lectura, discusión y aprobación de agenda
- 4.- Discusión y aprobación de acta anterior
- 5.- Lectura de Correspondencia
- 6.- Audiencias: A) Junta de Agua Potable de Vallecillo
- 7.- Discusión y Acuerdo Sobre Subsidios a Educación y Salud
- 8.- Asuntos Varios
- 9.- Acuerdos y Resoluciones
- 10.- Cierre de la sesión

Comprobado el quórum a las 9:10:45 am se da inicio a la sesión, después se da lectura a la agenda, el Alcalde Cely Zavala informa se hizo la Compra de Pruebas Rápidas que solicitó el Centro de Traje, ya que se terminaron y se recc. se taba por la demanda que existe por los casos COVID-19 en la población. Después la Secretaría Municipal informa en relación a la Audiencia de la Junta de Agua en el punto N° 6, fue solicitada por la Sra. Gircelda Valle, Tesorera de la Junta,